

Elecciones en Reino Unido

No sólo una derrota histórica: Farage amenaza con un “sorpaso” a los conservadores británicos



Reform UK, el partido del líder populista de derecha británico, le pisa los talones a los “tories” en los sondeos en intención de votos.

Por Pablo Rodillo M.

Como dice la ley de Murphy: Si algo va a salir mal, saldrá. Pero a los conservadores británicos les podría salir aún peor.

A la histórica paliza que se espera por parte de los laboristas (socialdemócratas) según pronostican todas las encuestas en Reino Unido de cara a las elecciones generales de pasado mañana, a los llamados “tories” les surgió otro dolor de cabeza, uno que incluso amenaza su propia existencia: Reform UK (antes llamado Partido del Brexit), que lidera el populista de derecha británico Nigel Farage, le estaría pisando los talones –según las mismas encuestas– y podrían, en el peor de los escenarios, relegarlo a un impensado tercer lugar.

Una situación que agravaría aún más la crisis en que se encuentra inmerso el partido el histórico partido de Winston Churchill, Margaret Thatcher y del también del actual Primer Ministro, Rishi Sunak, quien a todas luces perderá el poder y será reemplazado por el laborista Keir Starmer en Downing Street, la sede del Ejecutivo británico en Londres.

Y el panorama es el siguiente: Los laboristas obtendrían entre el 38% y el 42% de los votos, frente al 22.5% y 20% de los “tories”, la peor derrota en más de un siglo para los conservadores. Pero la amenaza viene de atrás. En el tercer puesto en intención de voto se sitúa Reform UK, que se mueve entre el 16% y el 20%. Sin embargo, algunos sondeos lo han situado sobre los conservadores de cara a los comicios del jueves.

“Todas las encuestas tienen un mar-

gen de error, así que no podemos afirmar con absoluta certeza que Reform UK tenga ahora más votantes que el Partido Conservador”, aseguró Andrew Wells, el director de Estudios Europeos Políticos y Sociales de la encuestadora YouGov.

“Pero lo que indica el sondeo, al menos, es que ambas formaciones tienen un nivel de apoyo similar. Algo de por sí muy importante, dado lo cerca que estamos de unas elecciones que, por lógica, deberían haber reducido las posibilidades de los partidos pequeños”, agregó Wells.

Un panorama “tiene a los conservadores atrapados por el pánico y la desesperación”, aseguró por su parte la cadena británica Sky News.

Sin embargo el trasvase del voto conservador hacia Reform UK no implicaría que la derecha populista gane muchos parlamentarios. Y es que el sistema electoral británico obliga a ganar en uno de los 650 distritos que tiene el reino para conseguir un diputado y eso no será fácil para Farage y compañía. En otras palabras, el

número de votos no refleja la representación en la Cámara de los Comunes.

La crisis “tory”

Tras 14 años en el gobierno, hoy el Partido Conservador está en el piso. Una crisis que comenzó tras la mayoría absoluta alcanzada en 2019, cuando el Brexit dominaba la política británica y Johnson ganó las elecciones con la promesa de consumir la salida de la Unión Europea tras el fracaso de la Premier Theresa May y meses de batallas internas en el partido.

Pero después vendría lo peor. A los distintos escándalos protagonizados por Johnson, sumado a más peleas, hicieron que a Downing Street llegaran tres primeros ministros en los últimos dos años, los cuales, además, no pudieron hacer despegar a una economía que, primero golpeada con el Brexit y después por la pandemia, dejó a Reino Unido muy por detrás de la recuperación que han experimentado sus ex socios de la Unión Europea.

Para el politólogo de la Universidad de Sheffield, Matthew Flinders, la caída de los conservadores “no es ninguna sorpresa” y se viene fraguando desde “hace mucho”. Según explicó a la cadena española RTVE, “siempre ha habido tensión entre el ala derecha y moderada dentro de la formación que,

en los últimos años, se ha tambaleado entre ambas posturas de manera problemática”.

Así las cosas, los conservadores, que tenían 365 escaños en el Parlamento británico, podrían bajar a 144 el jueves por la noche. Pero otros sondeos los ponen por debajo de los 100 parlamentarios.

El regreso de Farage

Cuando nadie lo pensaba y a pesar de haber descartado en un principio su candidatura tras el llamado del 22 de mayo del Primer Ministro Sunak a adelantar las elecciones, el pasado 3 de junio Farage anunció que salía de su retiro y que volvía a la política tanto como líder de Reform UK y como candidato. Tras el anuncio sus números en las encuestas comenzaron a subir de inmediato a subir, acompañados de una agresiva campaña en redes sociales, sobre todo en TikTok, donde Farage es una estrella y tras intuir por dónde soplabla el viento entre un sector de los votantes conservadores.

“Farage hizo de la inmigración el asunto central de su discurso, con una línea dura muy del agrado de los sectores de la población que en su día respaldaron el Brexit, movidos sobre todo por un sentimiento xenófobo que el tiempo no ha hecho más que aumentar”, explica el diario El País de Madrid.

Tras los comicios: ¿Qué va a pasar con la derecha británica?

Según expertos, tras las elecciones de pasado mañana en Reino Unido “se va a iniciar una competencia feroz entre aquellos que optan por un conservadurismo mucho más a

la Boris Johnson’ y que, a lo mejor, quieren acercarse a posturas como las de Reform UK”, afirmó a la cadena española RTVE la profesora de Ciencias Políticas de la Universidad Queen Mary, Sofía Collignon. Además descartar la continuidad del Premier Sunak como líder del Partido Conservador, la experta cree que es poco probable que la formación tenga un acercamiento a

posturas moderadas, es decir, acercarse al centro.

Sin embargo, y más allá de los resultados, en Reino Unido vaticinan que además surgirá si o si un debate sobre el futuro del Partido Conservador y sobre cómo afronta la política británica el auge de un tercer partido cuando el los últimos 100 años dominó el bipartidismo entre tories y laboristas.